
結果：体温測定器は寒冷地ではう
まく作動しなかった。

( 単位：名 )

結果：河内長野市民の回答は最も多く 11 名で、全体の 28.9％であった。
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結果：大阪府民の回答は最も多く
30 名で、全体の 78.9％であった。

結果：「⑤ 40 歳代」の回答は最も
多く 13 名で、全体の 34.2％であっ
た。

結果：男性の利用の回答は最も多
く 34 名で、全体の 89.5％であっ
た。

65th 河内長野シティマラソン・スポーツ鍼灸ボランティア活動報告
活動日：2022 年 1 月 16 日㈰
※次のデータはサービスを利用したランナー 38 名のカルテ票およびアンケート票により数値化したものである。

結果：初めての利用の「① 0 回」
の回答は最も多く 30 名で、全体
の 78.9％であった。

結果：「②良い」の回答は最も多く
19 名で、全体の 50％であった。

結果：「① 10 日以下」及び「②
11 日～ 20 日」の回答は最も多
く 13 名ずつで、それぞれ全体の
34.2％であった。

結果：「① 150㎞以下」の回答は最
も多く 20 名で、全体の 52.6％で
あった。

結果：有無ともに回答は 19 名ずつ
で、それぞれ全体の 50％であった。

結果：「②スポーツ前後のコンディ
ショニング」の回答は最も多く 11
名で、全体の 57.9％であった。「③
その他」は肉離れとの回答でした。

結果：「⑤アレルギーなし」の回
答 は 最 も 多 く 37 名 で、 全 体 の
97.4％であった。

結果：「①ストレッチング」の回
答 は 最 も 多 く 36 名 で、 全 体 の
94.7％であった。( 複数回答あり )

結果：「⑧下腿部後面」の回答は最
も多く 10 名で、全体の 26.3％で
あった。( 複数回答あり )

結果：「②少し痛い」の回答は最も
多く 11 名で、全体の 28.9％であっ
た。

結果：「①満足」と「②ほぼ満足」
の回答を合わせると 27 名になり、
全体の 71.1％であった。

結果：「①満足」と「②ほぼ満足」
の回答を合わせると 32 名になり、
全体の 84.2％であった。

結果：「①満良かった」と「②まあ
まあ良かった」の回答を合わせる
と 33 名になり、全体の 86.8％で
あった。

結果：「⑥スタッフ対応」の回答は
最も多く 24 名で、全体の 63.2％
であった。( 複数回答あり )

考察
　65th 河内長野シティマラソンは①３年ぶりであること、②新しいコースに伴う活動拠点の変更があったこと、この 2 点により、環境は大きく変化しました。
つまり、河内長野シティマラソンでの活動で得た過去のデータと今回のデータを簡単に比較することは出来なくなってしまったということです。
従って、今回のデータをベースとして改善するべきところは改善して再構築を図りながら、今後の活動に繋がる様に数値化したつもりである。是非ともご覧いただいてご意見を頂戴した
いところです。
会員・準会員のご理解・ご協力があるからこそ、スポーツ鍼灸プロジェクト委員会は益々発展を遂げることが出来るのです。今後も胸を張ってご参加いただければと思います。よろしく
お願いします。

果：「①思った」の回答は最も多く
18 名で、全体の 26.3％であった。

結果：「②筋緊張」の回答は最も多
く 28 名で、全体の 73.7％であっ
た。( 複数回答あり )

結果：「①腰」、「⑨下腿部後面」の
回答は最も多く 8 名ずつで、それ
ぞれ全体の 21.1％であった。( 複
数回答あり )

結果：「①ストレッチング」の回
答 は 最 も 多 く 36 名 で、 全 体 の
94.7％であった。( 複数回答あり )
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河南地域　・　林　政良

コロナ感染拡大防止の為、今年も「高槻シティハーフマラソン」や「寝屋川ハーフマラソン」
などが中止となりましたが、その様な中で 1 月 16 日 ( 日 ) に河内長野市で３年振りとなるシ
ティマラソンが開催されました。

昨年は全てのマラソンイベントが中止となりましたので、我々も２年振りの鍼灸ボランティ
ア活動となりました。提供するのは「呼吸がラクになる刺さないハリ ( パイオネックス ゼロ )、
ストレッチ、電気温灸器、痛いところに貼る刺さないハリ」などです。

実は今回のボランティア活動は、河内長野市側から「是非に」との依頼を受けての活動であ
りました。これは大変嬉しい事で、私がこの活動に参加するずっと以前から長年に渡り活動を
続けてこられた河南地域の先輩先生方の功績であるのだと感じました。そしてその期待に応え
たいと思い活動に臨みましたが、今回は初めて遭遇する色々な問題に直面してしまいました。

例年は市街地にある小学校がスタート・ゴール地点となっており、我々の活動場所も校舎内
の教室を使用させてもらっていました。しかし、今年はコロナ感染拡大防止を考慮してなのか
市街地を避けて丘陵地を走るコースとなり、発着地・活動場所も標高約 300 ｍに位置する関
西サイクルスポーツセンターとなりました。そしてその活動場所も室内ではなく立体駐車場２
階部分の一角となり、風を遮るパーティションもありませんでしたので、石油ストーブや電気
ストーブ・発電機などを持ち込んで寒さ対策をして臨みました。

初めての環境下での活動となるので緊張しながら走行前のランナーを待ちましたが、受付開
始時間を過ぎても一向に競技参加者が前を通りません・・・。どうも参加者の受付場所や更衣
室から集合場所に至る動線の中に我々の活動場所が入っていなかったのです。また、ランナー
が集まる広場からは立体駐車場は目の前にあるにも関わらず、２階部分で大阪府鍼灸師会が活
動をしている事が分かりづらい状態でした。

そうしている内に各距離に合わせたマラソン競技が始まってしまいました。こうなると競
技を終えて帰ってくるランナーに来てもらうしかありません。その為に、ゴール後のランナー
が通るであろう動線に大阪府鍼灸師会がストレッチ等の活動をしている旨の貼り紙を貼り直
し、幟 ( のぼり ) も目に付く所に立て、積極的に声を掛け誘導しました。

短い時間でしたが、結果は 40 名程の方に利用してもらえました。しかし残念だったのは、
競技後のサービス提供であった為、「呼吸がラクになる刺さないハリ」を希望される方がおら
れなかったことです。私としては多くの人に呼吸がラクになる事を実感してもらいたかったの
ですが・・・。

またその他の問題としては、走り終えてストレッチの順番を待っているランナーが汗で濡れ
た衣服が冷えてガタガタ震えだす方も数名いました。大き目のタオルを数枚掛けていただくよ
うにしましたが、本当に寒そうで気の毒な程でした。

河内長野シティマラソンは例年であれば 2500 人程の規模で行われていたのですが、今回
は募集人数に制限をかけた為に 800 人程で行われました。その為、必然的にストレッチ等の
体験者数も減ってしまいました。

また我々の活動人数も 10 名程に制限されましたが、その中で 4 名の準会員の先生に参加し
て頂けました。この機会に準会員の先生方にはストレッチ提供を沢山の方にして頂きたかった
のですが、予想よりも体験者数が少なかったので少し残念でした。

私は今まで大阪マラソンや寝屋川ハーフマラソンなどの活動に何度か参加させて頂きまし
たが、若杉先生・三宅先生を始めベテランの先生方に頼ってばかりいたように思います。です
が今回の件で、「自分で考えて、積極的に行動に移さなければならない」と気付かされ、私にとっ
てちょっとした意識のターニングポイントになりました。また、次の機会では、準会員の先生
方により良いアドバイスが出来るように自分自身をスキルアップしたいとも思いました。

　若杉先生や三宅先生、岩先生、牧野先生に於かれましては、前日から用具・用品等の準備
をして頂き、また当日はまだ夜が明けない時間から遠方より南河内までお越し頂き頭が下がる
思いです。

　そして準会員で参加してくださった片岡先生、稲葉先生、新田先生、山本先生も遠い場所
まで来て活動に参加して下さって嬉しかったです。有難う御座いました。

準会員  新田  慎

今回初めてのスポーツボランティア活動に参加させて頂きました。 
普段は、訪問鍼灸をしているのですが、鍼灸師として成長していくために様々な現場でより

多くの経験を得る為に、鍼灸師会に入会しました。
鍼灸師会に入会し、始めて参加させて頂いたのが、今回のマラソン大会のスポーツボラン

ティアでした。初めは不慣れなスポーツ現場で迷惑をかけずに利用者様のお役に立てるか？と
ても不安でした。いきなりマラソン大会に参加するのではなく、その前に参加する諸先輩方の
先生方と顔合わせ兼、研修会がありました。

そこでベテランの先生方と初めてお会いしたのですが、皆様とても親切で丁寧にご指導して
頂き、不安は無くなりました。

マラソン大会当日には、まず先輩方がどのようにしているのか見せてくださり、対応方法や
施術の流れなども参考になりました。実際に利用者様に施術もさせて頂きましたが、先輩方が
隣で見て下さっており、安心して施術を行えました。

普段の訪問鍼灸では経験の出来ない事が経験できて、また一つ鍼灸師として成長を感じまし
た。また、わからないことも周りには大ベテランの先生方が多数いらっしゃるので、新しい考
え方や、治療方法などを詳しく教えてくださりました。

セミナーなどに参加するのも、一つ成長する方法ですが、今回のように実際に現場に出向き
臨床の雰囲気などを肌で感じ「経験」をすることもまた必要な成長の礎になるかと思います。
学校などで、どれだけ勉強して「知識」を得ても、実際の患者様は教科書通りにはいかないこ
とがほとんどです。それを補うのは臨床現場での「経験」で補えると考えております。

コロナ渦でも様々な活動をしている鍼灸師会で、今後も活躍していきたいと思います。

河内長野市からのお礼状

令和４年１月１６日 ( 日 ) に開催いたしました第６５回河内長野シティマラソン大会にご協

力いただき、 誠にありがとうございました。

　皆様より多大なご協力を賜りまして、 無事に実施させていただくことが出来ました。

　なお、 参加人数等につきましては、 下記のとおりでございます。 　

　大会関係者一同より、 厚く御礼申し上げます。

記

開催日：令和４年１月１６日 (日 )
　　申込み人数：９５９人　　　出走人数：757人　　　完走者： 725人

広告掲載関係
　　ポスター枚数：３00部　　　大会パンフレット ： 8,000部
　　大会プログラム ： 1,500部

河内長野シティマラソン大会実行委員会
実行委員長　　鳥　山　啓　治

「河内長野シティマラソン」での
鍼灸ボランティア活動に参加して

河内長野シティマラソン大会
スポーツボランティア活動に参加して 

河内長野シティマラソン大会　
事前研修会の様子。

河内長野シティマラソン大会　当日の様子。
ゴール地点では、鍼灸トートバックを配布してきました。
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